

Nouvelles des **UTOPIES** en **RÉSISTANCE**

HABITER EST UN ACTE POLITIQUE

Septembre 2022

Les villes étouffent sous le béton, les terres agricoles sont sans cesse confrontées aux folies aménagistes, ici au profit d'une zone commerciale, là pour un écoquartier ou une méga-bassine. Nos sensibilités s'appauvrissent, privées d'une foule de sensations procurées par la découverte du monde vivant et des autres. Des existences hors-sol et individualistes où disparaît toute la richesse de l'altérité. Les espaces ruraux et les espaces urbains sont frappés par la même démesure qui souille petit à petit **les relations tissées avec nos milieux de vie** et leurs habitant·es humains et non-humains.

Alors que le sens même d'habiter est menacé ; le désir d'atterrir, de retrouver un lien à la terre et aux autres resurgit. Dans les interstices de ce modèle hégémonique, à contre-courant de cette relation toxique, de nombreux·ses habitant·es expérimentent **d'autres façons d'habiter leurs territoires** en redonnant **la priorité à la diversité et aux relations**. Habiter est un acte politique ! C'est aussi, et surtout, une cohabitation.

Des arbres plantés pour redonner vie à un environnement sain ; des résistances qui s'amarrent à un bocage, une forêt pour empêcher leur destruction et font éclore un vivre-ensemble ; de nouvelles écoles, les mains dans la terre et les sens en éveil pour comprendre les milieux qui nous entourent ; des lieux collectifs et cantines populaires qui recréent des espaces de rencontres et du « commun », des cosmologies attentives aux équilibres terrestres qui se transmettent... Les manières d'habiter et de prendre soin de nos milieux de vie sont multiples ! Tant d'autres restent encore à inventer.

A travers les **"Nouvelles des utopies en résistance"**, la Fondation Danielle Mitterrand propose de mettre en lumière la diversité et la puissance des alternatives radicales. Pour contribuer à tisser un maillage entre ces utopies "concrètes" et toutes les luttes qui, partout sur la planète, se soulèvent pour qu'advienne justice sociale, démocratie réelle et soin pour les vivant·es.



AU NORD-EST DE LA SYRIE, LA REFORESTATION

Suites à dix années de conflit armé et des politiques prédatrices, les territoires de la Syrie, et notamment de la région du « Nord-Est de la Syrie » font face à **de véritables catastrophes sociales, humanitaires et écologiques**. Orchestré par le régime de Bachar el-Assad, les investissements dans des champs pétroliers, l'imposition de monocultures intensives de céréales et l'interdiction de planter des arbres ont contribué à l'avancée du désert, l'assèchement des cours d'eau et la pollution de l'air. **Les conséquences sociales et sanitaires** de ces ravages frappent les populations, privées d'eau potable et confrontées à l'augmentation de maladies respiratoires et de cancers. Toutefois, depuis 2014, l'essor des dynamiques d'auto-administration dans la région, après la guerre contre Daech menée par les Forces Démocratiques Syriennes, ouvre la voie à des transformations démocratiques, sociales et écologiques

Participant à cet élan, l'association des **Tresses Vertes** souhaite tisser à nouveau des liens avec la vie grâce à **la création de pépinières**. Acte de résistance, cette initiative bénévole aspire à préparer **4 millions de semis** de différentes variétés d'arbres à replanter en 5 ans dans l'ensemble de la région afin d'améliorer la qualité de l'air et des sols, rétablir les équilibres du cycle de l'eau et freiner la désertification des territoires

[DECOUVRIR L'UTOPIE](#)



BÂTISSEURS ET BÂTISSEUSES D'UTOPIES

ELISABETH DAU
FRÉQUENCE COMMUNE

« Une invitation à rehabiter le monde, nos territoires mais aussi nos corps ».

Dans cet entretien, **Elisabeth Dau**, membre de la coopérative [Fréquence Commune](#), nous partage sa vision sur les changements en cours pour transformer nos façons de vivre, nos relations à nos milieux de vie et aux autres, et l'importance qu'occupe l'ancrage local et l'éveil de nos sensibilités dans cette métamorphose !

ECOUTER LE
PODCAST

En **ROUTE** pour la
METAMORPHOSE



LA CRÉATION DE LA CANTINE SYRIENNE : ANCRAGE
DANS LE QUARTIER ET PERSPECTIVE "COMMUNALISTE"

Partout en France des cantines populaires poussent depuis des années dans le sillage des luttes et des alternatives locales. Selon vous, pourquoi l'alimentation est tellement importante pour fabriquer du commun et donner de la force aux résistances ? Qu'est ce qui se joue autour du repas partagé ?

Nathan : Manger est un besoin primaire pour tout le monde. Beaucoup de gens aiment cuisiner, s'y intéressent. C'est en cela que les cantines sont propices à la rencontre, permettent du partage. C'est aussi une manière de casser les codes militants tout en gardant l'aspect politique.

Rindala : Dans le fait de laisser la possibilité aux bénévoles, et pas juste à notre collectif, de cuisiner de 9h à 12h il se passe quelque chose. Il y a des gens du quartier, pas forcément touchés par le mouvement social ; des militants ; des amis qu'on a pas vu depuis longtemps. Quelque chose s'active autour de cette activité de cuisiner ensemble. Il y a beaucoup d'échanges, de rencontres. Cette « fabrication du commun » se fait dans l'idée de partager une activité pour faire quelque chose. Ça rassemble une belle diversité de gens sur le temps, beaucoup de bénévoles reviennent dans le temps, demandent ce qu'ils peuvent faire, posent des questions. Pourquoi le prix libre ? C'est quoi l'autonomie alimentaire ? C'est quoi les conseils locaux dans la révolution syrienne ? Il n'y a pas les barrières imposées par les parcours spécifiques, particuliers de chaque personne. Encore une fois, quand tu invites des gens à cuisiner les gens adorent faire ça. Quand tu invites des gens à écrire un texte il y a 5 personnes, mais à cuisiner il y en a 20 !

Mayada : En Syrie, quand tu invites quelqu'un il vient pour aider et préparer le repas, pas seulement pour manger. C'est un moment de « partage des soucis » communs. On peut ainsi facilement partager notre histoire... Et créer une nouvelle famille !

Taha : Je n'ai pas vraiment de choses à rajouter. Dans ma vie il y a deux choses : la cuisine et la politique. C'est la Cantine Syrienne. Une phrase qu'on dit en arabe : « La clé de l'estomac c'est un morceau, la clé du dialogue c'est un mot. » Chaque matin je vois plusieurs nationalités pour préparer le repas ! [...]

CONTINUER A LIRE

En **ROUTE** pour la
METAMORPHOSE



Entretien avec
Txetx Etcheverry pour



Au cœur du Pays Basque, [l'association Alda](#) réunit celles et ceux qui s'organisent, depuis les quartiers et milieux populaires, pour défendre leurs droits : droits à des logements abordables, salubres et bien isolés, à des lieux de vie et un environnement préservés et sains, à des services publics de qualité dont l'accès soit égal pour tou-tes !

Dans le cadre des rencontres "[Alter-territoires & Plaidoyers](#)", **Txetx Etcheverry** nous partage la manière dont l'association Alda permet aux habitant-es de retrouver leur pouvoir en faisant entendre leurs voix et en participant activement au projet de métamorphose du territoire.

VOIR LA VIDEO

« SE METAMORPHOSER »

Mettre en commun de nouveaux récits d'avenir, réhabiliter nos organismes et nos milieux de vie, transformer nos manières d'être au monde ou encore affuter nos intelligences et nos sensibilités, pour tout cela, **l'art et la création** peuvent être de puissantes passerelles !



A force de regarder les arbres je suis
Devenu un arbre et mes longs pieds
D'arbre ont creusé dans le sol de larges
Sacs à venin de hautes villes d'ossements
A force de penser au Congo
Je suis devenu un Congo bruissant de
Forêts et de fleuves
Où le fouet claque comme un grand étendard
L'étendard du prophète
Où l'eau fait
Likouala-Likouala
Où l'éclair de la colère lance sa hache verdâtre et force
les sangliers de la putréfaction dans la belle orée
violente des narines.

AIMÉ CÉSAIRE
ÉCRIVAIN

*Extrait Cahier d'un retour au pays natal. 1939

Pour soutenir ces utopies
résistantes

FAIRE UN DON

Pour plus d'informations, vous pouvez nous écrire à utopies@france-libertes.fr



Suivez-nous sur les réseaux sociaux



Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur la Fondation Danielle
Mitterrand.

[Se désinscrire](#)

© 2022 Fondation Danielle Mitterrand